Dans le présent document, nous utilisons la structure de 1987 du modèle des entrées-sorties, qui est le modèle complet le plus récent actuellement en vigueur à Statistique Canada⁹. Les résultats obtenus grâce à ce modèle servent à analyser l'incidence des exportations produites en 1991 et doivent être modifiés si les structures industrielles ont changé ou si la technologie ou la productivité totale a subi des modifications profondes. Dans le présent document, nous supposons que ces paramètres n'ont pas beaucoup changé au cours de la période allant de 1987 à 1991.

Nous n'avons pas «entré» directement les industries des services dans le modèle des entrées-sorties, car le commerce des marchandises fondé sur les chiffres des douanes a été utilisé. Ces données ne comprennent pas les exportations générées par le secteur des services¹⁰. Néanmoins, même si le modèle ne tient pas compte de l'incidence directe du secteur des services, les répercussions secondaires et autres <u>sont</u> saisies, c.-à-d., l'incidence en matière de création d'emplois dans le secteur des services causée par l'exportation de marchandises.

Dans son analyse, le modèle ne calcule que l'incidence sur le secteur des entreprises et ne tient pas compte du secteur non commercial, qui se compose essentiellement de services sans but lucratif, notamment les services gouvernementaux, les institutions sans lucratif, comme les hôpitaux, et les services sans but lucratif fournis aux industries des ressources et manufacturières.

4. LES EXPORTATIONS CANADIENNES ET L'EMPLOI : RÉSULTATS D'ENSEMBLE

En 1991, 1 649 395 emplois dans le secteur des entreprises, soit 13,4 p. 100 des 12,3 millions d'emplois au Canada (18 p. 100 du nombre total d'emplois dans le secteur <u>des entreprises</u>) reposaient sur 137,3 milliards de dollars d'exportations par ce secteur (145,7 milliards de dollars d'exportations totales moins les réexportations et les exportations du secteur non commercial). En se fondant sur le modèle des entrées-sorties utilisé dans la présente étude, un emploi sur 7,5 dépendait directement ou indirectement de l'exportation de marchandises en 1991 (un emploi sur 5,6 dans le secteur des <u>entreprises</u>).

Statistique Canada vient tout juste de publier une version 1989 de son modèle des entrées-sorties.

Un faible nombre d'industries des services ont été inclus par inadvertance lorsque les exportations de marchandises ont été «entrées» dans le modèle. Ces industries ont représenté 1,1 p. 100 du total des exportations des entreprises et ont compté pour environ 10 000 emplois directs. L'inclusion de ces emplois directs dans les services n'a aucune signification du point de vue statistique.